

Vœux à la Société des membres de la Légion d'Honneur

Vendredi 16 janvier 2026, 16h45, salle des mariages

Mon Général,

Madame la Présidente,

Mesdames et Messieurs les sociétaires de la SMLH 26,

Monsieur le Porte-drapeau,

Chers amis, chers Légionnaires,

C'est toujours avec une profonde émotion et un honneur renouvelé que j'ouvre à vos côtés cette nouvelle année dans ces salons de l'Hôtel de Ville de Valence. Cette maison républicaine est la vôtre, vous qui incarnez **les valeurs portées par l'ordre** le plus prestigieux de notre pays : le mérite reconnu, l'engagement désintéressé, le service de la Nation.

Je salue chaleureusement le **Général Christian VAN DUYNSLAGER** et lui exprime ma reconnaissance pour sa fidélité à ce rendez-vous annuel.

Je salue également **la Présidente, Nicole LEGER-PETIT**. Madame, la présidente de la section locale, fait porter sur vos épaules **une responsabilité exigeante** : celle de maintenir vivante la flamme de votre Ordre, de tisser les liens entre ses membres, d'organiser ces moments qui nous rassemblent.

Je tiens à vous remercier pour votre engagement et pour avoir rendu possible cette belle cérémonie.

Je salue enfin **votre porte-drapeau**, gardien de ces couleurs qui symbolisent notre histoire commune et nos valeurs partagées.

Mesdames et Messieurs,

Pour commencer, je souhaite évoquer avec émotion la mémoire d'un homme qui a profondément marqué notre département et qui nous a quittés en octobre dernier : **Gilbert BOUCHET, Chevalier de la Légion d'honneur.**

Sénateur de la Drôme, maire de Tain-l'Hermitage pendant plus de vingt ans, Gilbert Bouchet incarnait cette figure de l'élu de terrain, enraciné dans son territoire, dévoué à ses concitoyens. Lorsque la maladie de Charcot lui fut diagnostiquée en 2023, plutôt que de se replier sur lui-même, il a choisi de transformer son épreuve personnelle en combat collectif.

Une leçon de dignité, de courage et de service public jusqu'à son dernier souffle.

En pensant à lui aujourd’hui, je mesure combien **votre exemple et le sien se rejoignent** : cette capacité à se surpasser, à transformer l’adversité en force, à mettre son parcours personnel au service de causes qui nous dépassent. Gilbert Bouchet fut un homme d’honneur, et **la Drôme ne l’oubliera jamais.**

Dans notre département, **nous ne manquons pas de figures d’exception**, vous en êtes le plus parfait exemple !

Marie-Pierre MOUTON digne successeur de Gilbert BOUCHET au Sénat et ancienne présidente du conseil départemental de la Drôme, vient de rejoindre vos rangs, **Anne Sophie PIC** a, quant à elle, été promue officier de la Légion d’honneur. Autant de Légionnaires qui œuvrent, ô combien, à la renommée de notre beau territoire.

Et que dire du Valentinois Mohammed ZERROUKI et de son parcours exemplaire ? Sergent Harki, combattant pour la France, arrêté, torturé par le FLN, **qui connaîtra, après son évasion, les camps de réfugiés de Rivesaltes et de Beaurières... l’oubli et le silence.** Je me réjouis que cet homme exemplaire, **agent de la Ville de Valence**, décoré de la médaille militaire, ait enfin reçu la Légion d’Honneur, en septembre dernier, des mains du Général Christian VAN DUYNSLAGER.

Je salue également **tous les membres des promotions 2025 et 2026, qu’ils me pardonnent de ne pouvoir les citer nommément.** Chacune de ces cérémonies nous rappelle que votre Ordre **se perpétue, qu'il accueille** de nouvelles générations, **qu'il reste fidèle** à son esprit fondateur : reconnaître et célébrer ceux qui élèvent notre Nation.

L'an dernier, nous évoquions ensemble les bouleversements de notre monde. Douze mois plus tard, force est de constater que l'incertitude n'a pas reculé. Les tensions internationales persistent, les crises se succèdent, et parfois le doute s'insinue dans les esprits.

Pourtant, en vous regardant ce soir, chers Légionnaires, je puise une certitude : celle que **la France n'a jamais manqué d'hommes et de femmes prêts à se dresser quand l'heure l'exigeait.** Vous en êtes la preuve vivante.

Car ce n'est pas le hasard qui vous a conduits à recevoir cette distinction suprême.

Engagement militaire, dévouement au service public, innovations scientifiques ou artistiques, contributions exceptionnelles au rayonnement de notre pays... **chacun d'entre vous a su placer l'intérêt collectif au-dessus de ses intérêts personnels.**

Cette ligne rouge qui barre vos poitrines n'est pas un simple ornement. Elle rappelle à tous que **le mérite existe, que l'effort est récompensé, que l'exemplarité demeure un idéal atteignable.**

Quel meilleur message pouvons-nous offrir à notre jeunesse ?

Chers amis,

Au-delà des honneurs individuels, ce que j'admire dans votre association, c'est **votre engagement collectif au service de la transmission**. Vous agissez, vous transmettez, vous enseignez.

Tout au long de l'année, à vos côtés, nous avons honoré la mémoire : le 13 juillet lors de la prise d'armes, le 23 août à Saint-Marcel-lès-Valence, début septembre pour le 81^{ème} anniversaire de la Libération de la Drôme, en septembre encore pour la journée nationale d'hommage aux Harkis. À chaque fois, **vous étiez présents**.

La collaboration entre votre association et la Ville de Valence est précieuse. Elle témoigne d'une conviction partagée : la mémoire n'est pas tournée vers le passé par nostalgie, mais vers l'avenir par nécessité.

Je veux ainsi souligner **votre action en faveur de l'excellence et de la jeunesse**. Votre partenariat avec les chambres consulaires de la Drôme, votre participation au prix national des apprentis, montrent que vous ne vivez pas dans le culte du passé, mais dans l'accompagnement de cet avenir.

Car c'est bien là votre double mission : être à la fois les **gardiens du temple républicain et les éclaireurs** pour ceux qui emprunteront demain les chemins de l'engagement.

Dans un monde où l'immédiateté règne, où la gratification instantanée est recherchée, où parfois le sens du devoir semble s'effacer, vous rappelez cette vérité simple et exigeante : **rien de grand ne se construit sans persévérance, sans rigueur, sans dévouement**. Vous incarnez ces vertus qui, depuis deux siècles, permettent à notre pays de rester debout et de compter dans le « concert des nations ».

Avant de conclure, je voudrais une nouvelle fois saluer mon collègue du Conseil municipal **Lionel BRARD**, Chevalier de la Légion d'Honneur, dont la présence à mes côtés me rappelle à chaque instant que l'exemplarité s'applique aussi à nos mandats d'élus.

Chers Légionnaires,

En ce début d'année 2026, **je forme des vœux pour vous et vos familles**. Que cette année vous apporte santé, bonheur et sérénité. Que votre Ordre continue de rayonner dans notre département et dans notre pays.

Je forme également **un vœu pour notre Nation** : que votre exemple continue d'irriguer notre société, que votre engagement inspire nos concitoyens, que votre abnégation rappelle à chacun que **la grandeur d'un pays se mesure aussi à la qualité de ses serviteurs.**

La France a plus que jamais besoin de vous. Elle a besoin de ces valeurs que vous incarnez : le mérite contre le népotisme, l'effort contre la facilité, le service contre l'égoïsme, l'honneur contre l'opportunisme.

Alors oui, que 2026 soit une année où **Honneur et Patrie** résonnent plus fort encore dans le cœur des Français. Une année où la République, que nous servons tous ici, trouve dans votre exemplarité la force de traverser les tempêtes.

Vous êtes les héritiers d'une longue chaîne d'engagement. Vous en êtes aussi les passeurs vers les générations futures. Pour cela, au nom de tous les Valentinois, je vous dis : merci.

Je souhaite à tous vos membres, à la Drôme et à Valence, une très belle année 2026 !

Nicolas DARAGON
Maire de Valence